

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

El Hambre

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Martes 9 de Octubre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1010

Se publica todos los días laborables.

Tutoria Balear

PARA ESTUDIANTES EN BARCELONA

Paseo de la Industria, 119-3.º 4.º

(Informes en esta Redacción.) 17

Post tenebras...

¡Qué día aquel! La alegría del triunfo mostrábase doquiera; el júbilo estallado en aclamaciones y aplausos; la esperanza de todo renacía y bastaba una frase, una nota, un grito, para que en frenesí nunca igualado se desbordase el entusiasmo público. Era la patria que renacía; era la aparición de un porvenir de verdad y justicia; era un pueblo dormido que despertaba a la libertad y a la luz envolviéndose augusto, como en púrpura, en la bandera que recordaba sus heroísmos y sus triunfos.

¡Ah, sí, qué día aquel! Huía entre las sombras aquel pasado odioso de abominaciones y de vergüenzas; hundíase lo espúreo y lo caduco y encima de sus ruinas se alzaba esplendorosa la luz del porvenir. Una generación joven y sana a las puertas llamaba del venerado templo de las leyes; un pueblo, aún no manchado por la degradación, entusiasta y viril, juraba con sus armas defender sus derechos; y a los graves acordes de los himnos que cantaban sus glorias, paseaba su triunfo y su esperanza con la frente elevada y el corazón henchido y palpitante.

¿Dónde están ya los ecos de aquellas alegrías? ¿Dónde está el entusiasmo? ¿Dónde las esperanzas? ¿Dónde? ¿Pudo un cuarto de siglo cambiar tan hondamente hombres y cosas, que allí donde hubo un pueblo no exista ya sino una turba vil y encanallada, que allí do resonaron los acentos de libertad y regeneración se oiga tan sólo la acusación constante de apostasía y de concupiscencia? ¿Qué fué de aquellos hombres que juraron como el genio latino redimir a la patria? ¿Qué se hizo de aquel ansia redentora deshecha al fin en humo y en cenizas?

Por grande que haya sido el desencanto; por terrible que sea la abyección que nos sepulte, es sin duda imposible que haya muerto el espíritu nacional. No se transforma así, en plazo tan breve la sociedad entera; no se extingue del todo la voz de la justicia; no se cambia a los hombres en cadáveres, ni se arranca del suelo la semilla del heroísmo y de la virtud.

¡Esperemos! La vida es ley constante de progreso, lo que se estanca muere. En medio de los hielos que nos cercan late aun quizá el perdurable fuego de la regeneración; de bajo de los abrasados surcos del pasado estalla fecundada la semilla del porvenir. ¡Esperemos! El triunfo es del que espera; y si un glorioso día no vemos sobre las viejas ruinas elevarse ondeando el pabellón augusto de la República, esperemos la muerte que sorprende a los individuos y a los pueblos decrepitos. Tal vez de sus cenizas surgirá deslumbrante de armonía el edificio de la justicia social. Z.

Franceses é ingleses en Madagascar

Desde el año 1885 estaban persuadidos los franceses de haber establecido de una manera definitiva su protectorado en Madagascar, la extensa isla africana llamada Francia Oriental por Napoleón el Grande.

Los dueños de Diego Suárez creían que el tratado firmado el citado año con el gobierno de Tananariva no se prestaba a interpretaciones a pesar de las desdichadas aclaraciones contenidas en la célebre carta del almirante Miot; mas no ha sido nunca tal la opinión del ministro universal y consorte de la reina, Ranavalo-Manjaka, el astuto Rainilaiarivony que constantemente se ha desentendido de las pretensiones y reclamaciones de los franceses.

Estos han acabado por adquirir la convicción de que no lograrán imponer su predominio ó su soberanía en la hermosa isla africana, cuya extensión excede de 600.000 kilómetros cuadrados y que está habitada por unos cuatro millones de almas, si no recurren nuevamente a la fuerza y encomiendan a un ejército de 8 ó 10.000 soldados el escarmiento de los hovas.

Aun cuando la opinión en Francia, hace diez años refractaria a todo sacrificio para adquisiciones coloniales, gracias a la viveza y tenacidad con que los periódicos han agitado estos días la cuestión, está resuelta a apoyar las medidas encaminadas a convertir la isla de Madagascar en dependencia francesa, el gobierno de la república ha creído conveniente entablar nuevas gestiones, valiéndose de monsieur Le Myre de Wleux, el diplomático que arregló el conflicto de Siam antes de romper las hostilidades.

Sin embargo, no descuida los aprestos para apoyar de una manera eficaz la acción del enviado extraordinario cerca de la reina Ranavalo III, y esto ha alarmado a los comerciantes ingleses hasta tal punto, que combaten sin rebozo las pretensiones de Francia, envían cañones, fusiles y municiones a Madagascar y declaran nulo el tratado franco-hova de 1885, cuyas cláusulas no son, a la verdad, muy explícitas y terminantes.

Varios súbditos británicos que poseen minas en la isla africana y que son dueños de una extensión de 32.000 millas cuadradas, han dirigido una carta al primer ministro del gobierno hova manifestando sus simpatías por los malgaches, declarando que Inglaterra no puede consentir que Francia se anexe Madagascar indicando que en la actualidad se están preparando varios cruceros británicos para prestar servicios especiales en las aguas de la isla africana en caso de que estalle la guerra entre la república y el gobierno de Tananariva y ofreciendo recursos pecuniarios para que ésta pueda hacer frente a las dificultades financieras, comerciales y políticas.

Tal actitud ha excitado más y más a los periódicos franceses, y varios de estos llegaron hasta reclamar que la república declare la guerra a la Gran Bretaña antes que continuar tolerando los manejos de los ingleses en Madagascar. Algún diario que recibe inspiraciones del Quai d'Orsay ha aconsejado la calma y ha expresado repetidas veces la esperanza de que el gabinete de Saint James tenga en cuenta

el convenio de 1890 y el reconocimiento del protectorado de la Gran Bretaña sobre el sultanato de Zanzibar; pero la retirada del embajador francés en Londres, Mr. Déesais, á pretexto de descansar, y los rumores que han circulado en la capital de Inglaterra, con motivo de haber sido convocados los ministros á Consejo inopinadamente, han hecho temer que no haya acuerdo entre el gabinete Rosebery y el gabinete Dupuy, respecto de la cuestión de Madagascar, que surja un conflicto grave y que los ingleses busquen en este asunto el desquite de los fracasos sufridos con motivo de la cuestión de Siam y del último tratado anglo-congolés.

MINUTA

¿Cuál es la verdadera igualdad política? ¿Es, acaso, la que el austero anciano Pi Margall entrevió cuando sueña con un porvenir en que todos los trabajos serán igualmente remunerados, el del pensador y el del mandadero, el del arquitecto y el del albañil, suponiendo que borra toda diferencia el menor esfuerzo y el laurel de la gloria? ¿Será la que establece Karl Mars con los bonos y vales de trabajo? ¿Es, quizá, la del convencional Babeuf cuando llega á pedir para todos los hombres la misma porción y la misma calidad de alimento? No. Esa sería la igualdad de hecho, la que la Naturaleza doquier desmiente. El hombre injusto, no podrá ser jamás igual al hombre justo, el perezoso al activo, el que sueña con su bienestar, al que consagra sus vigilias á la civilización y al progreso. La igualdad política no puede ser sino la igualdad de derecho, la que equipara á los hombres unos á otros ante la ley y los diferencia ante los privilegios únicos justos del trabajo y de la virtud. La igualdad de derecho enaltece y redime; la igual de hecho, impuesta, forzada, no puede sino ahogar por completo la verdadera libertad. Hay en la vida, como en la Naturaleza, una ley de equilibrio, mediante la cual cada ser, como cada cuerpo, tiende á ocupar el lugar que le corresponde. Inútil es pretender colocar á todos á igual altura; cada uno recobrará el punto, el lugar que le es propio. La verdadera igualdad estará, no en procurar alterar esa ley natural, sino en destruir todos los obstáculos que á su libre funcionamiento se opongan. El día en que todo privilegio desaparezca, en que toda traba para el trabajo se destruya, en que la honradez no sea una pesada carga y la igualdad de derecho se establezca, llegará á ser verdadera la frase de Bullwer: sólo es pobre el que carece de virtud.

A. ZOZAYA.

LA HUELGA EN MALAGA

(«El Liberal» del día 5.)

El marqués de Larios

Málaga 4 (3 t.)

La fábrica de Larios continúa cerrada. Ayer enviaron á Madrid por correo la exposición dirigida al marqués de aquel título, interesándole una equitativa resolución con respecto á los obreros de La Industria Malagueña.

Juicio de conciliación

Málaga 4 (3 t.)

Ayer debió celebrarse juicio de conciliación á instancias de D. Carlos Larios, contra D. Rafael Salinas, el cual excusó su asistencia, alegando enfermedad.

Este juicio es el principio de la querrela entablada contra los firmantes de la hoja que atacaba á Don Carlos y la prensa que defendía á los fabricantes.

Este asunto atrae la atención pública, por su relación con el actual conflicto.

Reunión de obreros.—Carta de Pablo Iglesias.—El compañero Jurado y la compañera Gil.—Sigue la huelga.

Málaga 4 (5-20 t.)

A los dos de esta tarde se han reunido en el Centro obrero los operarios de La Industria Malagueña, para tratar de la conducta que deben seguir en el conflicto pendiente.

El compañero González declaró abierta la sesión, despachándose los asuntos ordinarios y dándose cuenta de los fondos que la Sociedad tiene en caja. Aquéllos llegan á 10.000 pesetas próximamente.

Después se dió lectura de una carta de Pablo Iglesias, en la que el campeón socialista aconsejaba la continuación de la resistencia, por los medios legales. Anunciaba también que la suscripción iniciada por la redacción del *Socialista*, para favorecer á los obreros malagueños, había producido una cantidad de 100 pesetas, que ascenderá á más con el concurso, que se espera, de todos los socialistas de Madrid.

Hablaron en seguida varios compañeros, el primero Jurado, que entusiasmó á los oyentes y fué muy aplaudido.

La compañera Gil, viuda, con varios hijos, pronunció otro discurso muy enérgico.

Dijo, entre otras frases:

—Mi marido murió defendiendo la razón, y nosotros moriremos de hambre antes que entregarnos á los explotadores.

Hubó en la reunión orden completo. Se tomó el acuerdo unánime de continuar la huelga.

Proyéctase formar una Comisión que gestione el logro de la protección necesaria á los obreros, para que éstos puedan con toda libertad ejercer sus derechos, que consideran atropellados.

Los obreros están decididos á seguir é ir ascendiendo en sus gestiones, hasta llegar al gobierno de la nación.

Manifiesto obrero.—«La industria Malagueña».—Los patronos.—Carne de máquina.—La obrera.

Málaga 4 (11 n.)

Esta noche ha publicado el *Boletín de la Sociedad Fabril* de su suplemento dirigido á todas las clases sociales, y firmado por el compañero Santiago, como secretario de la Sociedad.

Esta especie de Manifiesto comienza explicando los orígenes del actual conflicto y exponiendo lo ocurrido desde el día 7 de Septiembre hasta la fecha.

Refiere las condiciones impuestas por la «Industria Malagueña» para recibir obreros, figurando entre ellas la de no estar asociados los que trabajasen en la fábrica.

En el Manifiesto se afirma que los obreros no están dispuestos á tolerar que se les despoje del derecho de asociación.

«Somos partidarios del orden—se dice en el suplemento al *Boletín*—y no trataremos de alterarlo. Somos partidarios de la legalidad y en ella nos desenvolveremos.»

Los obreros niegan que hayan fraguado ninguna especie de complots contra Mr. Hatou, administrador nuevo de la fábrica, y terminan diciendo:

«La Junta pericial ha echado por tierra los abu-

sos que cometían los maestros y encargados, que estaban fuera del alcance de las amonestaciones de un apoderado ó de un administrador.

La Junta ha evitado las explotaciones que se venían haciendo en la impunidad y en la sombra.

La Junta ha velado y velará por la honra de los trabajadores, evitando que la mujer obrera, después de ser carne de máquina, sirva para saciar torpes apetitos, y vaya en último término á convertirse en carne putrefacta de lupanar.»—Rivas.

PAGINAS AGENAS

El caballo mecánico

Lo ha inventado Mr. Lewis A. Rygg, en San Pablo de Minnesota.

No se trata del caballo mecánico para niños que hace muchos años alcanzó tanto éxito y que fué el precursor del triciclo, pues movíase por medio de una cadena de Galle que giraba á impulso de dos manivelas puestas en las orejas.

El caballo mecánico de Mr. Rygg es la perfección misma.

Aunque la parte superior del tronco, el cuello y la cabeza permanecen rígidos, mueve las piernas con desenvoltura y gira en la dirección que le plazca al caballero.

El caballo tiene en el centro una rueda dentada que comunica el movimiento á todas las partes del cuerpo.

El árbol de esta rueda lleva dos manivelas, las cuales descienden hasta los pedales, que semejan estribos.

El pié del jinete hace girar la rueda central, que se halla unida á las correspondientes á los cuatro remos del caballo, y éste alza y baja las piernas, trotando ó galopando, según el impulso, con movimiento idéntico al de un animal de carne y hueso.

Los cascos, ligeramente articulados, son de caucho, á fin de evitar los resbalones y que sean duros los movimientos.

Solo falta que se le coloque en el interior un fonógrafo para que el caballo relinche.

Después de todo, respecto de invenciones extrañas nos hemos quedado muy á la zaga si tenemos en cuenta los prodigios clásicos de la antigüedad.

La cabeza de Orfeo en el templo de Lesbos cantaba los oráculos con más precisión que nuestras sonámbulas extralúcidas.

Alberto el Grande era servido en la mesa por un autómatas de bronce que hablaba con más elocuencia que cualquier individuo de la Cámara española.

Los frailes Bacon y Dungy fabricaron una cabeza de bronce que cuando querían pronunciaba la fórmula fatídica: «Tempus es, tempus erat, tempus fuit.»

En el siglo pasado Le Droz ofreció al rey de España un cordero que balaba, un perro ladrador y un negro que cantaba las horas.

Desde entonces nada se ha hecho que valga la pena de ser referido para reproducir mecánicamente la voz humana ó los gritos de los animales, á excepción de esas muñecas que emiten dos ó tres frases siempre iguales.

El caballo del Shah de Persia

Y ya que hablo de caballos, por más que sean automáticos, no es posible echar en olvido el verdaderamente precioso que posee S. M. el shah de Persia.

Es una curiosidad zoológica, única tal vez en el mundo; un «pony» minúsculo que mide doce pulgadas de altura.

Este caballo tiene herraduras de oro y cada vez que hay que cambiárselas, gasta su augusto amo doce libras esterlinas ó sean 300 francos.

Trescientos francos no se hallan así como se quiera á los pies de los caballos.

Sus arneses son de plata y oro salpicados de pedrería. El freno es una verdadera monada de cedro.

Este enano extraño de la raza caballar procede de la isla de Shetland, cuna de los caballos más pequeños que existen.

El Hambre

Con este mismo título Mr. Oscar Comettant publica en la «Nouvelle Revue» un curioso artículo acerca de «ese cruel y degradante enemigo de la raza humana en todas las épocas de su existencia.»

Partiendo del principio de que si todo el mundo no come es porque no hay lo suficiente para que coma todo el mundo, pregúntase de qué proviene tal insuficiencia y por qué la tierra, que puede alimentar á seis mil millones de habitantes, no produce actualmente los recursos necesarios á los quinientos millones de seres que viven en ella.

Apoyándose en cálculos de autorizados sábios, el autor establece que la causa de esta miseria nace de que sólo una sexta parte de la tierra cultivable se halla cultivada.

Los hombres se encuentran mal distribuídos en la superficie del globo, aglomerándose en ciertas regiones, como Europa, por ejemplo, donde el suelo, explotado desde hace mucho tiempo, no puede producir con suficiente largueza para alimentar una población demasiado densa, dejando en cambio desiertos inmensos espacios que, explotados, proveerían sobradamente ellos solos al sustento de la raza humana.

Mr. Comettant añade:

«Como no vivimos más que de los productos de la tierra, debemos cultivarla cuanto nos sea dable, á fin de que todo el mundo coma trabajando sin gran esfuerzo.»

Nadie perdería con que los hombres se repartiesen metódicamente por la superficie del globo, sino que al contrario, todos ganarían. Entonces no se propalaría la necesidad de que las guerras entre los pueblos eran necesarias para disminuir el número de habitantes en las regiones harto pobladas ni sería preciso de vez en cuando matar á unos á fin de que pudieran vivir los otros.»

Mucho tiempo y dinero se necesita para que tales ideas se lleven á la práctica; pero el ejemplo de los Estados Unidos demuestra que el pensamiento no tiene nada de quimérico. Este país era hace cien años un vasto desierto que ha sido poblado de hermosas ciudades por la inmigración europea. Las líneas férreas que surcan aquellos territorios, el cultivo de la tierra y el desarrollo del ganado, ha producido riquezas incalculables, renovadas incesantemente.

Un país higiénico

Entre todas las naciones del mundo figura Bélgica como la en que la duración de la vida humana es mayor.

Desde hace treinta y cinco años la mortalidad ha ido disminuyendo de manera tan notabilísima, que del 23,6 por 100 que se registraba en 1856, ha descendido á 20,6 por 100 en 1890. La población aumenta en un 66 por 100 cada siglo.

Los belgas confían en que siguiendo por el camino emprendido, dentro de diez años la mortalidad descenderá á un 15 ó 16 por 100, llegando á ser Bélgica el único país digno de ser habitado.

La difusión de los principios higiénicos ha sido tan activa en aquella nación, que sólo así se concibe el que haya llegado á obtener el éxito que con gran regocijo proclaman.

Algo y aun algo ha contribuído á ello el largo período de paz que Bélgica viene disfrutando, y que ha permitido á sus gobiernos y á sus municipios dedicar grandes sumas para poner las poblaciones en el estado envidiable en que hoy se encuentran.

RICARDO.

CRONICA LOCAL

De nuestro apreciable colega *El Liberal Palmesano* de ayer:

«Atenta siempre la Alcaldía á las indicaciones de la prensa, tan luego como apareció en varios colegas la denuncia de que existían dos cerdos muertos abandonados en las inmediaciones de esta ciudad, dictó las oportunas órdenes en cumplimiento de las cuales ha sido retirado inmediatamente uno de aquellos, el que había en el foso de la muralla cerca de la puerta de San Antonio.

El otro no ha podido ser encontrado, como tampoco ha sido posible, á pesar de las gestiones que se han hecho y siguen haciéndose, averiguar quien sea la persona que dejó abandonados así aquellos cadáveres con riesgo inminente de la salud pública. Nuestro aplauso al señor Santandreu.»

En otro lugar de este número hallarán nuestros lectores un anuncio de la Tesorería de Hacienda que para su publicación ha tenido la atención de remitirnos nuestro buen amigo D. Francisco Ruiz de Villa Tesorero de la Delegación de Hacienda de esta provincia, referente á las patentes de los Sres. Médicos y Médicos cirujanos que vienen obligados á satisfacer en virtud del Real Decreto de 15 de Agosto último.

El vapor *Iseño* es esperado mañana en este puerto precedente del de Barcelona.

Ayer tarde en una casa de la calle de Montesión los gritos desgarradores de una mujer puso en alarma á los vecinos.

Averiguado el motivo de aquellos gritos por las personas que acudieron enseguida á la citada casa resultó ser que un niño de unos 8 años intentó sacar agua de una fuente y pudiendo más el peso del pozal que su cuerpo fué arrastrado en el interior de ella.

Un arrojado vecino descendió hasta el nivel del agua, ayudado por algunos albañiles que trabajaban en una acequia de la vía pública, librando de una muerte segura al pobre niño.

Los médicos municipales Sres. Rosselló y Oliver prodigaron al niño y á la madre los auxilios que la ciencia aconseja en tales casos.

Para Barcelona saldrán esta tarde los vapores *Lulio* y *Unión*, el primero llevándose la correspondencia, carga y pasaje y el último destinado al transporte de reses cerdosas.

A las once y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona trayendo la valija, pasaje y carga.

Leemos en *El Felanigense* del sábado último: «El lunes por la noche, á la hora en que sale la diligencia correo de Palma, hubo un pequeño escándalo motivado por la tardanza con que el Tribunal hizo circular una de sus órdenes. Como ya anunciamos oportunamente, el martes debía verse en la Excma. Audiencia la causa instruida contra algunos vecinos de esta ciudad con motivo de un crimen cometido hace unos nueve meses; ante el tribunal del Jurado estaban citadas para dicho día numerosas personas que han de sufrir interrogatorio, y como es natural, se había procurado cada cual el pasaje y se disponían á marchar en los diferentes carruajes que prestan este servicio, cuando en el momento crítico de la partida se les avisa de que suspendan el viaje por haberse suspendido también el juicio á que debían asistir. La confusión fué babilónica: quien reclamaba el importe del pasaje satisfecho, quien alegaba aún el derecho de exigirlo á los que no lo adelantaron, quien lamentaba perjuicios

y quien comentaba tan tardía determinación; deploraba cada uno á su modo el fracaso.»

Entre el numeroso pasaje que ha conducido esta mañana el vapor *Cataluña* procedente del puerto de Barcelona, durante la travesía, y en la hora de las 7 de la mañana, uno de los pasajeros, natural del arrabal de Santa Catalina, ha dejado de existir.

Según hemos oído decir la muerte de este individuo ha sido producida por los padecimientos que venía sufriendo de algún tiempo, agravándose su estado al encontrarse en alta mar.

El *Cataluña* al hacer su entrada en el puerto llevaba las banderas á media asta en demostración de que ocurría novedad á bordo quedando fondeado frente la cuarentena.

El médico de Sanidad se ha personado á bordo del *Cataluña*, dictando las medidas del caso, reuniéndose acto seguido la Junta de Sanidad para deliberar en vista de este incidente.

El número 353 de *La Última Moda* publica 21 modelos de trajes y sombreros de la presente estación para señoras y niñas. A dicho número acompaña un precioso figurín acuarela, modelo de traje para visita y un pliego de 16 páginas de la novela «La dicha de un desdichado».

Precio del número completo un real. Por suscripción: trimestre 3 pesetas. Oficinas Calle de Claudio Coello, número 13, Madrid.

A bordo del vapor *Cataluña* ha llegado la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Teatro-Circo, empezando mañana sus funciones según leemos en los carteles que se han fijado hoy en las esquinas.

TESORERIA DE HACIENDA DE BALEARES

Negociado de Recaudación

Cumplimentando el artículo tercero del Real Decreto de 13 de Agosto del corriente año y una disposición especial de la Dirección General del ramo de 18 de Septiembre último, se participa á los señores Médicos y Médicos cirujanos de la provincia, que en el improrrogable plazo de 15 días á contar desde el siguiente de la publicación de este *Anuncio* en el «Boletín Oficial» de la provincia, deberán presentarse á la oficina Recaudadora de la zona donde ejerzan su profesión á recoger la correspondiente patente so pena de incurrir en las penalidades que marcan el artículo octavo de dicho Real Decreto y las señaladas en los artículos 181, 182 y 183 del Reglamento de 11 de Abril de 1893 á los defraudadores del Estado.

Lo que se inserta en este «Boletín» y demás periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 6 Octubre 1894.—El Tesorero, Francisco Ruiz de Villa.

HUMORADAS

—¡Pobre amigo mío! ¡Me han dicho que ha muerto tu suegra!

—Sí.

—Y eso que la buena señora decía siempre que pensaba vivir cien años.

—Pero yo no le hacía caso. Lo decía por hacerme rabiar.

Gedeón queriendo echárselas de galante, envía un ramo de flores de dudosa frescura á la condesa, y le escribe en una carta lo siguiente:

«Quizás estas flores llegarán á sus manos algo marchitas; pero estoy seguro de que usted será indulgente con sus semejantes.»

En visita:

—¿Qué haría usted, Amelia, si de pronto le diera á usted un beso?

—Llamaría á mi madre inmediatamente.

—¿De veras?

—Sí, señor; pero le advierto á usted que mamá no está ahora en casa.

Un naturalista, atacado de anginas, exclama en el colmo del optimismo:

—¿Qué suerte tengo no siendo girafa, con este dolor de garganta que me ahoga!

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 8, 7 n.

Asegúrase que el general López Domínguez opone dificultades al relevo del general Calleja.

Caso de que se acordara este relevo, el único candidato probable es el general Martínez Campos.

Madrid 8, 7 n.

Coméntase la larga conferencia que han tenido los Sres. Martínez Campos y Groizard.

Mañana el Consejo de disciplina universitario juzgará al Sr. Rubau Donadeu.

El Sr. Salmeron se ha detenido en Valencia de Alcántara.

No llega esta noche.

Madrid 8, 9 n.

Aunque sabíase generalmente que no llegaría el Sr. Salmerón, han acudido numerosos grupos á la estación, á pesar de la lluvia; llegará mañana.

Madrid 8, 10 n.

Los diputados reformistas cubanos conferenciaron con los Sres. Sagasta y Becerra manifestando les la inconveniencia del relevo del general Calleja.

Sobre el mismo asunto han conferenciado los Sres. Gamazo y Maura con el Sr. López Domínguez.

El jueves llegará el Sr. Cánovas.

Madrid 8, 10'30 n.

En la Habana intentóse una manifestación de simpatía hácia el general Calleja, impidiéndolo los reformistas.

Coméntase la pratesta del Obispo de Oviedo contra la consagración del ex-Padre Cabrera; es fácil que intervenga el Gobierno.

El Nuncio del Papa marchó á Tarragona.

Madrid 8, 10'30 n.

En Consejo se encargó al Sr. López Domínguez de informar sobre las obras en la costa de Marruecos y en Chafarinas.

Acordóse la subasta de las obras de Pallaresa después que se apruebe el tanteo de las fortificaciones de la frontera.

Los Ministros cambiaron sus impresiones sobre todos los asuntos pendientes, aplazando las resoluciones para los futuros Consejos.

Madrid 9, 1'45 m.

El Consejo denegó el indulto de un reo de Badajoz y ocupáronse los Ministros en las cuestiones de Cuba.

El Sr. Becerra anunció la dimisión, asegurándose que quedó planteada la crisis.

El miércoles habrá Consejo.

Háblase de la salida del Sr. López Domínguez.

Dícese que resulta que el Sr. Moret está ahora de acuerdo con los Sres. Gamazo y Maura tocante á las cuestiones antillanas.

Ocupáronse los ministros en hablar de las protestas contra la consagración del Padre Cabrera, extrañando su conducta, cuando dicha consagración está dentro de la ley.

SECCION DE ANUNCIOS

Expulsión pronta y segura
COMERCIO

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLOCA (HERBA QUORRA J. ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor

En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Literas; calle de Brossa, 19.

Al por menor

En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andren; En todas las principales Farmacias.

Nota.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Pepina, de Pepsina, de Pepsina y Coca de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Panchacolina y Diastasa, aprobados también por la Real Academia.

Notable rebaja á los señores Farmacéuticos

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse 12 horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sea trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, miz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos ó cumpliendo el desarrollo de la planta, etc. Previene la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invítamos á los labradores que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR con el que obtendrán una cuarta parte más de la cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectáritas de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porta pagado hasta la estación que se designe. Dirigir los pedidos acompañados de su importe al depositario exclusivo D. J. Muñoz, calle de la Universidad, 21, Barcelona.

Vapor directo

Palma á las Antillas

Línea de vapores **Prescelenticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía**

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escala en Canarias el 22 de Octubre el vapor español de acero de 8,000 toneladas, clasificado en 100 A. Lidel-Lloyd

CATALINA

Admite carga á lleo y pasaje para dichos puertos.

Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso á los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Vulgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGOS (Clínica) ALCOY.

Vino de mesa FAR de Santa María en litros y en botellas

Colmado LA PROVIDENCIA DE BENITO POMAR

Acabamos de recibir directamente de Londres

Té legítimo Schoucong.
 Conserva-confitura de fresa.
 Salmon superior.
 Potes pequeños de mostaza Colman á 6'35 peseta uno.
 La mejor cola-pep del mundo Swiubörne's Patent
 Jamones cocidos de York en medias latas.
 La renombrada magnesia efervescente de Morton.

Ofrecemos:

Bacalao legítimo Schetland.
 Azúcar cortadillo Cárdenas.
 Galletas Viñas «a precios de fábrica» tomando una lata.
 Por más de una lata precios muy ventajosos.

Sardinias Nantes de toda clase

Por docenas latas precios reducidísimos.
 Recibidos los magníficos garbanzos del Sauco.

INDUSTRIA MALLORQUINA
 Vermouth, Ginebra Chartreuse y Absinte
 DE G. ALCOVER

6-4

PRECIOS AL CONTADO

MONTEPIO NACIONAL
 Imposiciones, Ahorros y Préstamos

Para las QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES
 Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

<p>Comisarias.</p> <ul style="list-style-type: none"> Miguel Lanuza, Srío. del Ayuntamiento. Antonio Moger Bartolomé Reus Miguel Galmés, procurador. Juan Cardona y Tur 	<ul style="list-style-type: none"> Sóller Lluchmayor Felanitx Manacor Ibiza
---	--

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto á sus 67 asociados 125 pesetas á cada uno.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

O al delegado, JOSE BARNILS, Fonda de Mallorca.